
新华社苏州10月12日电 “首金
放家里还有被偷的风险，但在博物馆
肯定不会丢。”

“我知道很多人好奇，我们俩在家
里会不会对战。”

这几天，在苏州国际博览中心举
行的2024中国体育文化博览会、中国
体育旅游博览会上，时常能看到奥运
冠军的身影，还能听到他们面对采访
时的妙语连珠。

许海峰回忆往昔岁月，赵芸蕾、
郝婷、陈艳青共话女性力量，赵帅、郑
姝音讲述跆拳道场上刚柔并济的故
事……11日和12日，一场场冠军对话
接连展开，台下里三圈外三圈围了许
多人。

许海峰在射击场上为中国夺得奥
运首金，但那枚金牌在他手上只待了
不到一个月。参加完洛杉矶奥运会回
国后，金牌被中国历史博物馆（中国国
家博物馆前身）借去展览。展览结束
后馆长问，有没有意向把金牌留下
来？许海峰一想，那就拿去！

“当时我的第一个想法是，我们取
得成绩得益于国家的培养，这一块金
牌本来就属于国家。”“金牌放在家里，
也就亲戚朋友看、给访客展示一下。
放到博物馆会让更多人看到，这样更
有意义。”

掌声不约而同响了起来。
“很多人说这是首金很珍贵，但是

再值钱我也不可能卖了呀，所以不如
放心交给国家。”

笑声也响了起来。
氛围轻松而愉快。当赵帅、郑姝

音一对跆坛伉俪被问及在生活中是否

会相互切磋时，郑姝音赶紧否认：“肯
定不会，因为训练已经用尽了我们所
有的力气。”

“我们以前在队里的时候，各自有
分组教练、同级别的队友，在整个备战
期间几乎互不干扰。”她解释道，“当然
作为情侣，肯定会激励对方一起努
力。因为我们觉得让彼此变得更好，
才是我们爱对方最好的方式。”

活动结束后，有人红着脸递上签
名本，有人跳上舞台坐进沙发椅：“这
可是奥运冠军坐过的地方啊！我得沾
沾喜气。”还有的仔细端详着展台里一
枚枚奥运金牌。

在展馆的这片区域，“中国红”与
奖牌的金光交相辉映。在“中国力
量”和“奥运首金”专区，正在展出的
是巴黎奥运会举重和射击冠军的签
名比赛服及金牌。不远处，还有巴黎
奥运会中国代表团40金回顾、新中
国体育75年辉煌历程介绍、面向全
国征集而来的体育艺术作品展……

这些展览，以及博览会上陈列的
其他内容，冠军们逛得津津有味。许
海峰在家乡安徽的展区前驻足良久，
说自己参加了很多届博览会，“每届都
有新的亮点，一次比一次好”。

赵帅和郑姝音则通过参观不同省
份和协会的展区，体验到了不同运动
的快乐。退役后两人有机会接触到更
多项目，平时会打羽毛球、网球、匹克
球和气排球。他们感慨，现在运动真
的成为了人们的一种生活方式。

此次博览会，许海峰、赵帅、郑姝
音等被聘为宣传大使。郑姝音感慨于
观众对体育高涨的热情。在她看来，
体育文化影响力的一个重要体现是国
人信心的不断增强。“比如当大家来参
观博览会，回顾我国体育发展史，那种
骄傲和自豪的感觉，就是体育文化在
慢慢感染每一个人。”

赵帅则说，体育不仅仅是拿冠
军，体育文化还引导人们以积极的心
态面对失败。“当我练习跆拳道之后，
我才真正体会到什么是跆拳道的精
神。礼义廉耻、忍耐克己、百折不屈，
这些已融入我的血液。现在无论在
生活或工作中遇到什么困难，我都非
常从容。”

对此郑姝音很认同。她如今在苏
州大学任教，说希望学生们更深刻地
领会运动项目所承载的精神内涵，并
把它们应用到今后的人生中。

“以前当运动员的时候，总能感受
到胸前的国旗带给我的力量。特别是
每一次拿冠军、升国旗、奏国歌，那种
荣誉感真的不是能用言语表达出来
的。所以退役后就想着一定做点什么
来回馈大家，把中华体育精神和奥林
匹克精神传播给更多人。”郑姝音说。

许海峰：“我的金牌本来就属于国家”

新华社青岛10月12日电 中国国
家男子足球队12日凌晨抵达山东青岛，
备战15日晚与印度尼西亚队的2026年
世界杯亚洲区预选赛18强赛C组第四
轮比赛。

中国队10日结束客场与澳大利亚
队的比赛，在青岛仅有3天的休整备战
时间。根据计划，12日和13日，中国队
将在青岛国信体育场进行恢复性训练，
14日在比赛场地青春足球场做准备。
对手印尼队也已抵达青岛，根据计划，
他们将在青岛天泰体育场进行训练。

世预赛亚洲区18强赛C组第三轮
过后，小组积分榜上分层明显，日本队9

分领跑，澳大利亚、沙特、巴林队均积4
分，印尼队3分位居第五，中国队尚未取
得积分排名垫底。

国足抵达青岛备战世预赛

新华社北京10月12日电 中国足协
12日发布公告宣布，U15国家男子足球选
拔队将于10月15日至11月1日期间赴法
国拉练。

根据中国足协公布的球员名单，参加
此次拉练的球员共有27名，其中8名来自
山东泰山俱乐部，6名来自恒大足球学

校。球队主教练为来自日本的浮嶋敏，领
队是高升。

中国U15男足日前正在香河国家足
球训练基地集训。根据中国足协公告，他
们拉练地点为法国欧塞尔俱乐部青训中
心。9月 26 日至 10 月 12 日期间，中国
U14男足在那里进行了拉练。

U15男足选拔队将赴法国拉练

新华社北京10月11日电 中国足协
11日宣布，石家庄功夫俱乐部官员耿晓谦
因在近期举行的一场中甲联赛中辱骂裁
判而被处以“禁止进入比赛体育场6场”和
罚款6万元的处罚。

中国足协在公告中表示，10月5日在
南京城市队主场与石家庄功夫队的比赛

进行至第39分钟时，耿晓谦“实施非体育
行为，辱骂第一助理裁判员，裁判员出示
红牌将其罚离替补席。”中国足协根据相
关规定，对其进行处罚。

在这场与南京城市队的比赛中，客场
作战的石家庄功夫队凭借补时阶段的进
球，最终以1:1战平对手。

这位俱乐部官员辱骂裁判被罚

新华社上海10月12日电 西班
牙网球明星纳达尔近日宣布将在打完
11 月的戴维斯杯网球赛后退役。
2024年上海网球大师赛正如火如荼
进行中，多位网球运动员对纳达尔表
达了敬意。

“我职业生涯的很大一部分，已经
随着费德勒、纳达尔的退役而离我远
去了。”塞尔维亚名将德约科维奇在男
单四分之一决赛后表示，“纳达尔是我
最伟大的对手，我们之间的较量对我
的职业生涯产生了深远的影响。虽然
我们都知道这一天迟早会到来，但当
它真正降临的时候，还是让人感到震
惊。就像费德勒两年前宣布退役时，
以及穆雷今年退役时一样，对我来说
都有些难以接受，一时间让我有些不
知所措。”

“他教给我们年轻球员很多东西，
如何在球场上表现，如何应对球场上
的各种局势，特别是艰难的时刻，我们
看他比赛的时候，经常会心潮澎湃。”
世界排名第一的辛纳表示，“这则消息
对整个网球界及网球界以外都是艰难
的。我很幸运，对他个人也稍有了解，
他是一个了不起的人。作为一名球
员，我们都能看到他有多出色，他一直
很谦逊，不随着成功而改变，他给了我
们所有人非常多美好的东西。”

对于纳达尔、费德勒和德约科维
奇这三位网球“三巨头”，辛纳还补充
道，“这么多年来，他们三位的表现一
直非常稳定，不仅仅是一两个赛季，而

是整整15年。所以他们取得的成就
是非常了不起的，我们可以从他们身
上学到很多东西。我觉得我们所有人
都很幸运，能看到‘三巨头’打球。我
自己也很幸运能够了解他们的为人，
并向他们学习。”

在上海网球大师赛止步八强后，
阿尔卡拉斯也表达了对纳达尔的敬
意，“从我打网球以来，就一直很仰望
他，他是我的偶像。多亏了他，我才真
正想成为一名职业网球运动员。”

英雄相惜，
他们眼里的纳达尔
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